
 
 
 
 
Le passé : c’est ce qui se passe avant. 
  
 
Le présent ; c’est ce qui se passe maintenant. 
  
 
Le futur : c’est ce qui se passera plus tard. 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Je m’entraîne : je dis si les phrases sont au passé, présent ou futur. 
 
On roule en voiture.   Les enfants mangeront des bonbons. 

Je me suis couchée très tard.  Les chevaux tiraient les voitures. 

Les adultes prennent le train.  Le train entrera en gare à 18 h.   

     Passé, présent, futur C 1 

Passé Présent Futur 

L’an dernier j’étais 
en CE1. 

Cette année, je suis 
en CE2. 

L’an prochain, je 
serai en CM1. 

 
 
 
 
Il existe différentes façons de trouver un verbe dans une phrase. 
 

1. Le verbe c’est souvent une action. On peut mimer. 
Le chat dort sur son tapis. 
 

2.  Le verbe se conjugue. 
Je mange, tu manges, il mange…. 
 

3. Dans une phrase négative, le verbe est souvent entre les deux 
négations. 

Le chat ne dort pas sur son tapis. 
 

4. Quand on change le temps de la phrase le verbe change aussi. 
Hier, le chat dormait sur son tapis. ( passé) 
Demain, le chat dormira sur son tapis. ( futur) 
 
 
 
 
 

Je m’entraîne : Je trouve les verbes expliquant la méthode utilisée.( 
J’utilise plusieurs méthodes). 
 
Il pleuvait énormément.  Le soleil brillera après la pluie. 

Les fleurs poussent.   Le cheval court dans le pré. 

Le chaton mange sa soupe.  Le ballon cassera la vitre. 

 
 
 
 

 
 
 

        Comment trouver le verbe ? C 2 



 
 
 
 
Lorsque le verbe n’est pas conjugué, on dit qu’il est à l’infinitif . 

 

Dans la phrase : La girafe mange des feuilles. 

- Le verbe conjugué est : mange 

- L’infinitif de ce verbe est : manger 

 

 

Pour trouver l’infinitif d’un verbe, on peut utiliser la formule « il faut » 

Il faut manger. 

 

Dans le dictionnaire tous les verbes sont à l’infinitif . 

 

Je m’entraîne : Je trouve les infinitifs des verbes soulignés en utilisant la 

formule : « il faut » 

 

Les enfants marchent dans la cour. 

 

Les danseuses tournent sur la scène.. 

 

Les petites filles chahutent  dans le rang. 

 

Le cheval hennit dans le pré. 

L’infinitif C 3  
 
 
 
On classe les verbes en trois groupes. 

 

Verbes du 1er groupe : ils se terminent par er à l’infinitif sauf aller. 

- manger – nager – voler…. 

 

Verbes du 2eme groupe : ils se terminent par ir à l’infinitif et par issons 

lorsqu’ils sont conjugués à la première personne du pluriel ( nous) 

- finir  (nous finissons )  -     applaudir ( nous …..) 

-  remplir ( remplissons)  –       punir ( nous ….. 

 

Verbes du 3eme groupe : ce sont tous les verbes qui n’appartiennent ni au 

premier groupe, ni au deuxième groupe. 

- voir – prendre – courir – aller… 

 

Etre et avoir sont des auxiliaires, ils n’appartiennent à aucun groupe, ils 

permettre de conjuguer les autres verbes. 

 

Je m’entraîne : je dis à quel groupe appartiennent les verbes en expliquant 

 

acheter – cueillir- atterrir – tomber – cacher – tondre – bâtir - apprendre 

Les groupes C 4 



 
 
 
 
Lorsqu’on analyse on verbe on cherche : 

- son infinitif  

- son groupe 

- le temps auquel il est conjugué 

- son sujet, la personne de conjugaison 

 

 

 

 

Je m’entraîne : Dans chaque phrase j’analyse le verbe 

 

Les enfants marchent dans la cour. 

 

Les danseuses apprennent la chorégraphie. 

 

Les petites filles chahutent  dans le rang. 

 

Le cheval hennit dans le pré. 

        Comment analyser le verbe ? C 5  
 
 
 

 

Les verbes du 1er groupe se terminent par er à l’infinitif. 

Sauf aller qui n’est pas un verbe du 1er groupe. 

 

Tous les verbes en er, comme « donner », ont les mêmes terminaisons : 

e, es, e, ons, ez, ent 

 

 

 

 

 

 

 

Donner Danser 

je donne je danse 

tu donnes tu danses 

il, elle donne il, elle danse 

nous donnons nous dansons 

vous donnez vous dansez 

ils, elles donnent ils dansent 

 

     Présent : verbes du 1er groupe, 
 les verbes en er   

C 6 



 
 
 
 
Je dois savoir conjuguer à l’écrit sans modèle les deux auxiliaires 
suivants. 
 
 

avoir  être 
j’ ai  je suis 

tu as  tu es 

il, elle a  il, elle est 

nous avons  nous sommes 

vous avez  vous êtes 

ils, elles ont  ils, elles sont 
 

 

 

 

 

 

    Présent : être et avoir C 7  
 
 
 
Je dois savoir conjuguer à l’écrit sans modèle : 
 

appeler  jeter 
j’ appelle  je jette 

tu appelles  tu jettes 

il, elle appelle  il, elle jette 

nous appelons  nous jetons 

vous appelez  vous jetez 

ils, elles appellent  ils, elles jettent 
Les verbes en  -eler  ou – eter double leur consonne pour faire le son è 

 

lancer  manger 
je lance  je mange 

tu lances  tu manges 

il, elle lance  il, elle mange 

nous lançons  nous mangeons 

vous lancez  vous mangez 

ils, elles lancent  ils, elles mangent 
Les verbes en cer prennent une cédille à nous : nous lançons 

Les verbes en ger prennent un e entre le g et le ons : nous mangeons 

 

    Présent : appeler, jeter,  
lancer, manger 

C 8 



 
 
 
 
Verbes du 2eme groupe : ils se terminent par ir à l’infinitif et par issons 
lorsqu’ils sont conjugués à la première personne du pluriel ( nous) 
 
Tous les verbes du second groupe ont les mêmes terminaisons. 
Les terminaisons sont : is, is, it, issons, issez, issent 
 

finir 
je finis 

tu finis 

il, elle finit 

nous finissons 

vous finissez 

ils, elles finissent 
 

Je m’entraîne : Je conjugue à l’oral en citant toutes les terminaisons les 

verbes suivants : 

 

applaudir – grandir - remplir 

 

 

       Présent : verbes du 2ème  groupe C 9  
 
 
 

Verbes du 3eme groupe : ce sont tous les verbes qui n’appartiennent ni 

au premier groupe, ni au deuxième groupe. 

 

Au présent, les terminaisons de la plupart des verbes du 3ème groupe sont 

celles du verbes partir : 

Je pars – tu pars – il part – nous partons- vous partez- ils partent 

 
Je dois savoir conjuguer à l’écrit sans modèle : 
 

Faire Dire Venir Prendre 

Je fais 

Tu fais 

elle fait 

Nous faisons 

Vous faites 

Ils font 

Je dis 

Tu dis 

Il dit 

Nous disons 

Vous dites 

Ils disent 

Je viens  

Tu viens 

Il vient  

Nous venons 

Vous venez 

Ils viennent 

Je prends 

Tu prends 

Il prend 

Nous prenons 

Vous prenez 

Ils prennent 

Voir Aller Vouloir Pouvoir 

Je vois 

Tu vois 

Elle voit 

Nous voyons 

Vous voyez 

Ils voient 

Je vais 

Tu vas 

Elle va 

Nous allons 

Vous aller 

Ils vont 

Je veux 

Tu veux 

Elle veut 

Nous voulons 

Vous voulez 

Ils veulent 

Je peux 

Tu peux 

Elle peut 

Nous pouvons 

Vous pouvez 

Ils peuvent 

Verbes du 3ème groupe C 10 



 
 
 
 
 
Je dois savoir conjuguer à l’écrit sans modèle le verbe suivant. 
 
Le futur de l’indicatif indique une action qui se passera plus tard. 
 
Pour conjuguer un verbe en er au futur : 
 Futur =  infinitif + terminaison 
 
 
Terminaisons : ai- as-a-ons-ez-ont 
 

jouer finir 
Je jouerai 
Tu joueras 
Il jouera 
Nous jouerons 
Vous jouerez 
Ils joueront 

Je finirai 
Tu finiras 
Il finira 
Nous finirons 
Vous finirez 
Ils finiront 

 

 

Je m’entraîne : je conjugue les verbes parler, grandir au futur en donnant  

à chaque fois les terminaisons. 

 

 

 

 

 

Futur : Verbe du 1er et 
 2ème groupe 

C 11  
 
 
 
 

Je dois savoir conjuguer à l’écrit sans modèle les deux auxiliaires 
suivants. 
 
 

être  avoir 
je serai  J’ aurai 

tu seras  tu auras 

il, elle sera  il, elle aura 

nous serons  nous aurons 

vous serez  vous aurez 

ils, elles seront  ils, elles auront 
 

 

Futur : Etre et Avoir C 12 



 
 
 
 
 
Je dois savoir conjuguer à l’écrit sans modèle : 
 

 

Faire Dire Venir Prendre 

Je ferai 

Tu feras 

Il fera 

Nous ferons 

Vous ferez 

Ils feront 

Je dirai 

Tu diras 

Il dira 

Nous dirons 

Vous direz 

Ils diront 

Je viendrai 

Tu viendra 

Il viendra 

Nous viendrons 

Vous viendrez 

Ils viendront 

Je prendrai 

Tu prendras 

Il prendra 

Nous prendrons 

Vous prendrez 

Ils prendront 

Voir Aller Vouloir Pouvoir 

Je verrai 

Tu verras 

Elle verra 

Nous verrons 

Vous verrez 

Ils verront 

J’irai 

Tu iras 

Elle ira 

Nous irons 

Vous irez 

Ils iront 

Je voudrai 

Tu voudras 

Elle voudra 

Nous voudrons 

Vous voudrez 

Ils voudront 

Je pourrai 

Tu pourras 

Elle pourra 

Nous pourrons 

Vous pourrez 

Ils pourront 

 

 

 

 

 

Futur : quelques verbes  
du 3ème groupe 

C 13  
 
 
 
L’imparfait est un temps de la description du passé, il peut aussi indiquer 

une habitude. 

 - les hommes préhistoriques vivaient en petits groupes. 

Il décrit une action qui dure dans le temps. 

 

 

 

 

 

 

Pour conjuguer un verbe à l’imparfait on enlève la terminaison de 

l’infinitif et on ajoute celle de l’imparfait 

A l’imparfait les terminaisons sont toujours les mêmes. 

ais- ais- ait- ions-iez- aient 

chanter 
je chantais 

tu chantais 

il, elle chantait 

nous chantions 

vous chantiez 

ils, elles chantaient 
 

     L’imparfait de l’indicatif 
( 1er groupe) 

C 14 

Pendant l’été, les enfants marchaient le long de la plage avec   

leurs parents,  ils cherchaient le meilleur  

endroit pour faire des châteaux de sable. 



 
 
 
 
 
 

 

crier lancer manger 

Je criais 

Tu criais 

Il criait 

Nous criions 

Vous criiez 

Ils criaient 

Je lançais 

Tu lançais 

Il lançait 

Nous lancions 

Vous lanciez 

Ils lançaient 

Je mangeais 

Tu mangeais 

Il mangeait 

Nous mangions 

Vous mangiez 

Ils mangeaient 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     L’imparfait de l’indicatif 
(1er groupe en ier ou cer ou ger) 

C 15  
 
 
 
Pour les verbes du 2ème groupe, on place, à toutes les personnes, iss entre 

le radical et les terminaisons. 

 

Finir Etre Avoir 

Je finissais 

Tu finissais 

Il finissait 

Nous finissions 

Vous finissiez 

Ils finissaient 

J’étais 

Tu étais 

Il était 

Nous étions 

Vous étiez 

Ils étaient 

J’avais 

Tu avais 

Il avait 

Nous avions 

Vous aviez 

Ils avaient 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     L’imparfait de l’indicatif 
( être, avoir, 2ème groupe) 

C 16 



 
 
 
 
 
 

Les terminaisons sont toujours les mêmes : 

ais- ais- ait- ions – iez- aient 

 

 

Faire Dire Venir Prendre 

Je faisais 

Tu faisais 

Il faisait 

Nous faisions 

Vous faisiez 

Ils faisaient 

Je disais 

Tu disais 

Il disait 

Nous disions 

Vous disiez 

Ils disaient 

Je venais 

Tu venais 

Il venait 

Nous venions 

Vous veniez 

Ils venaient 

Je prenais 

Tu prenais 

Il prenait 

Nous prenions 

Vous preniez 

Ils prenaient 

Voir Aller Vouloir Pouvoir 

Je voyais 

Tu voyais 

elle voyait 

Nous voyions 

vous voyiez 

Elles voyaient 

J’allais 

Tu allais 

Elle allait 

Nous allions 

Vous alliez 

Elles allaient 

Je voulais 

Tu voulais 

Elle voulait 

Nous voulions 

Vous vouliez 

Elles voulaient 

Je pouvais 

Tu pouvais 

Elle pouvait 

Nous voulions 

Vous vouliez 

Elles voulaient 

 

 

 

 

     L’imparfait de l’indicatif 
(3ème groupe) 

C 17  
 
 
 
 

Le passé composé exprime une action qui a déjà eu lieu. 

Il se forme avec l’auxiliaire avoir ou l’auxiliaire être au présent et d’un 

participe passé. 

Auxiliaire ( avoir ou être) + participe passé ( en é) 

 

danser tomber  

J’ai dansé 

Tu as dansé 

Il a dansé 

Nous avons dansé 

Vous avez dansé 

Ils ont dansé 

Je suis tombé 

Tu es tombé  

Il est tombé 

Elle est tombée 

Nous sommes tombés 

Vous êtes tombés 

Ils sont tombés 

Elles sont tombées 

 

 

Avec l’auxiliaire avoir, le participe passé ne s’accorde JAMAIS avec le 

sujet. 

Avec l’auxiliaire être le participe passé s’accorde TOUJOURS avec le 

sujet. 

 

 

     Le passé composé 
( 1er  groupe) 

C 18 



 
 
 
 
 

Au passé composé les verbes être et avoir  se conjuguent avec l’auxiliaire 

AVOIR 

 

 

Avoir peur Etre malade 

J’ai eu peur 

Tu as eu peur 

Il a eu peur 

Nous avons eu peur 

Vous avez eu peur 

Ils ont eu peur 

J’ai été malade 

Tu as été malade 

Il a été malade 

Nous avons été malade 

Vous avez été malade 

Ils ont été malade 

 

 

 

 

 

 

 

     Le passé composé 
( être et avoir) 

C 19  
 
 
 
 

Au passé composé les verbes du 2ème groupe se conjuguent souvent avec 

l’auxiliaire avoir 

Auxiliaire + participe passé ( i) 

finir applaudir 

J’ai fini 

Tu as fini 

Il a fini 

Nous avons fini 

Vous avez fini 

Ils ont fini 

J’ai applaudi 

Tu as applaudi 

Il a applaudi 

Nous avons applaudi 

Vous avez applaudi 

Ils ont applaudi 

 

 

 

 

 

 

 

     Le passé composé 
( 2ème groupe) 

C 20 



 
 
 
 
 

 

Faire Dire Voir Prendre 

J’ai fait 

Tu as fait 

Il a fait 

Nous avons fait 

Vous avez fait 

Ils ont fait 

J’ai dit 

Tu as dit 

Il a dit 

Nous avons dit 

Vous avez dit 

Ils ont dit 

J’ai vu 

Tu as vu 

Il a vu 

Nous avons vu 

Vous avez vu 

Ils ont vu 

J’ai pris 

Tu as pris 

Il a pris 

Nous avons pris 

Vous avez pris 

Ils ont pris 

Vouloir Pouvoir 

J’ai voulu 

Tu as voulu 

Il a voulu 

Nous avons voulu 

Vous avez voulu 

Ils ont voulu 

J’ai pu 

Tu as pu 

Il a pu 

Nous avons pu 

Vous avez pu 

Ils ont pu 

 

 

 

 

 

     Le passé composé 
( 3ème groupe) 

C 22  
 
 
 
 

Quand j’écris et que je rencontre un verbe qui se termine par le son é je 

dois me demander s’il s’agit d’un verbe à l’infinitif ou bien d’un participe 

passé 

 

Si c’est un infinitif je peux le remplacer par un autre infinitif ( courir/ 

prendre) 

- Les enfants veulent manger. 

Je peux dire :  Les enfants veulent courir 

Donc infinitif 

 

Si c’est un participe passé en é je vais choisir un verbe où le participe 

passé sera en i ou u ( il a couru/ il a choisis) 

 

- Le petit garçon a mangé. 

  Je peux dire :  Le petit garçon a couru  

Donc participe passé 

Je m’entraîne à l’oral : Participe passé ou infinitif : donne la bonne 

terminaison 

Les filles ont jou….   Le chien veut aboy……. 

Ils ont attrap…..   Je vais pouvoir command…. 

Tu espère all… en vacances  La classe a commenc…. 

 

     er ou é C 21 



 


